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 

إن الحمد الله نحمده ونستعينه ونستغفره ونتوب إليه، ونعوذ باالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، من 
إذا . د أن لا إله إلا االله وحده لا شريك لـهوأشهيهده االله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له، 

ومن الذي ينبغي أن يجاورك يا : أين جيراني؟ فتقول الملائكة: نادى االله وقال، وقف العباد يوم القيامة
وأشهد أن . جيراني هم عمار المساجد وقراء القرآن الكريم): (رب وأنت رب العالمين؟ فيقول االله 

  " .خيركم من تعلم القرآن وعلمه"القائل ) (رسول االله  سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد
  . . . أما بعد                                                 

فقد كانت البشرية تعيش في تخبط وتيه وتوزع ولاءاا بين طواغيت وأصنام، وبين كهان ومشعوذين، 
  .وا وكيفما شاءواقد أسلمت يدها كالأعمى لهؤلاء يقودوا أينما أراد

الَر كتاب أَنزلْناه إِلَيك لتخرِج الناس  ((فجاء االله تبارك وتعالى ذا الكتاب هادياً ومبشراً ونذيراً للناس، 
يدمزِيزِ الْحالْع اطرإِلَى ص هِمبر ورِ بِإِذْنإِلَى الن اتالظُّلُم ن١إبراهيم)) (م.(  

المبين فنقل االله به الناس من الجاهلية والشرك إلى الهداية والتوحيد، من عبادة العباد إلى  جاء هذا الكتاب
عبادة رب العباد، وتحولت تلك الأمة التي تحمله من أمة لا تذْكر إلا مثالاً على الهمجية والتخلف، إلى 

  .أمة تأخذ بزمام البشرية أجمع لتقودها لسعادة الدارين
إِنَّ الَّذين يتلُونَ كتاب اللَّه :(  (ويقول ، وأفضلها هو قراءة القرآن الكريم وإن من أجل الأعمال

 مهفِّيويل وربت ةً لَنارجونَ تجرةً يلانِيعاً ورس ماهقْنزا رمفَقُوا مأَنلاةَ ووا الصأَقَامو نم مهزِيديو مهورأُج
إِن هلفَض كُورش غَفُور ه ، ويقول الرسول)" :(إذن فلا بد على ". أفضل عبادة أمتي قراءة القرآن

إن االله يحب أن يقرأ : "يقول) (كل مسلم ومسلمة تعلُّم كيف يقرأ القرآن الكريم؛ لأن حبيبك محمد 
  ".القرآن كما أنزل

لكريم نقدمها إلى أحباءنا وزملاءنا تتضمن بعض أحكام تلاوة القرآن ا -المتواضعة -وهذه الرسالة 
علها أن تساهم في دفع المسيرة، وتوجيه الشباب نحو مزيد من الإقبال على كتاب االله وتعاهده، الأعزاء 

  .وأن تكون معيناً ومثبتاً لأولئك الذين سلكوا هذا الطريق
خالصا لوجه أن يجعله و، أن يغفر لنا ما ورد في هذا العمل من سهو أو خطأ أو نسيان) (ونسأل االله 

  .الكريم ، انه ولي ذلك والقادر عليه وآخر دعوانا أن الحمد الله رب العالمين 

  راجي عفو ربه                            
 /  عبد الحميد هميسهبدر   

  
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  :الفصل الأول 
 التعريف بعلم التجويد  
، )(أن علم التجويد من أسمى وأشرف العلـوم؛ لأنـه متعلـق بكتـاب االله      -أخي القارئ –اعلم 

 حقـه هو إعطاء كل حرف : واصطلاحا. بمعنى حسنت الشيء: جودت الشيء، التحسين: فالتجويد لغةً
  . مستحقهو

لا تفارق؛  هو إخراج الحرف من مخرجه مع إعطائه صفاته الذاتية الملازمة لـه  التي: وحق الحرف
فهو الصفات العرضية التي تنشأ عن الصـفات  : أما مستحق الحرف. إلخ..... كالهمس والجهر والشدة 

والمستحق أيضا هو الأحكام التي تنشأ عن . فمثلاً صفة الاستعلاء صفة ذاتية ينشأ عنها التفخيم، الذاتية
  . والإقلاب، والإدغام ،الحروف وصفاا إذا تلاقت هذه الحروف بعضها مع بعض؛ كالإظهار

أي أن كل ، وفرض عين بالنسبة للعمل به. هو فرض كفاية على عامة المسلمين للعلم به: حكم التجويد
ورتلِ  : قال تعالى: وهذا دليله من القرآن الكريم. من يقرأ القرآن الكريم وجب عليه العمل بالتجويد

"  ليس منا من لم يـتغن بـالقرآن  ): "(قال رسول االله ، شريفةومن السنة النبوية ال  الْقُرآنَ ترتيلاً 
  .يجوده ويحسنه: ويتغن بالقرآن معناها

  : في نظمه -رحمه االله -ولذلك يقول الإمام الجزري
ــتم لازم  ــد حـ ــذ بالتجويـ   والأخـ

 
  مــــن لم يجــــود القــــرآن آثم 

ــه أنـــزلا     ــه بـــه الإلـ   لأنـ
  

ــلا   ــا وصـ ــه إلينـ ــذا منـ   وهكـ
ولذلك يعتبر علم التجويد من أشرف العلوم لأنـه  ، هو كلمات القرآن الكريم: موضوع علم التجويد  

  ).(يتصل بكلام االله 
هي حماية اللسان من الخطأ واللحن في كلمات القرآن الكريم؛ حتى يفـوز القـارئ   : غاية علم التجويد

  . بالسعادة في الدنيا والآخرة
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  :ثانيالفصل ال
اللحن وأقسامه  

  : حن إلى قسمينينقسم الل
وذلك بأن يخرج الحرف من ، وهو خطأ يطرأ على الكلمة فيغير اللفظ ويخل بالمعنى: اللحن الجلي -أولاً

فيتغير معـنى   واذْكُروا إِذْ كُنتم قَليلاً فَكَثَّركُم   :مثال. غير مخرجه الطبيعي بأن يجعل الثاء مثلاً سينا
: أو أن يجعل التاء طاءً في مثل). التحطيم(من التكسير " فكسركم" أي من الكثرة إلى" فكثركم"الكلمة 

أو الصاد مـثلاً  . أما القنوط فهو الجزع واليأس، والقنوت معناه الخشوع، "قانطون"فتصبح ، "قانتون"
  .الصلاة: سينا مثل

: تقـول ، متأنع: فمثلاً بدلاً من أن تقول، أو يكون اللحن بتغيير حركة إعرابية بدلاً من حركة أخرى
هو التحريم فهو حرام بإجماع العلماء ويأثم فاعله: وحكمه. أنعمت.  

وذلك يكـون بمخالفـة   ، ولا يخل بالمعنى، وهو خطأ يطرأ على الكلمة فيغير اللفظ: اللحن الخفي -ثانيا
 ـ ، أو ترقيق المرقق، أو عدم تفخيم المفخم، كترك الغنة مثلاً، قواعد التجويد ، الوهذا على سـبيل المث

  .هذا واالله ورسوله أعلم. وذهب بعض العلماء إلى تحريمه. مكروه: أي، وحكمه هو الكراهة
  

  :تدريب 
  :ميز بين اللحن الجلي و الخفي فيما يلي

 .بضم التاء) أنعمت(من يقرأ 
 .عند الوقف عليها)مصر(من يفخم الراء في 

 .فيسقط حرف الراء)القدر(من يقف على كلمة 
 .بغين) لمستقيما(إبدال القاف من 

  .دون إدغام ) فمن يعمل ( من يقرأ 
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  : ثالثالفصل ال
مراتب القراءة  

  : اعلم أخي القارئ للقرآن الكريم أن مراتب القراءة أربع
  .وإعطاء كل حرف حقه ومستحقه، وهو القراءة بتؤدة وطمأنينة: التحقيق -أولاً
  .وإعطاء الحروف حقها ومستحقها، وتدبروهو القراءة بطمأنينة وعلى مكث : الترتيل -ثانيا
  .ومراعاة الأحكام، وهو القراءة بسرعة مع إعطاء كل حرف حقه ومستحقه: الحدر -ثالثًا
   . هو مرتبة متوسطة بين الترتيل والحدر مع مراعاة الأحكام: التدوير -رابعا

 أركان القراءة  
  : القرآن الكريم ثلاثة فأركان قراءة، أن لكل شيء أركانا -أخي القارئ -اعلم
  ).(وهو أن نتلقى القرآن عن شيخ قارئ للقرآن سنده متصل برسول االله ، صحة الإسناد -أولاً
موافقة الرسم العثماني بالمصحف الشريف بمعنى أن تكون قراءتك موافقة لما رسـم بالإثبـات أو    -ثانيا

  .ولو احتمالاً، أو الوصل أو القطع، الحذف
  .ق قراءتك وجها من أوجه النحو ولو ضعيفًاأن تواف -ثالثًا

ولـذلك يقـول ابـن    ، ولا يعتد ا، فإذا اختل ركن من هذه الأركان تعد القراءة شاذةً وغير صحيحة
  :رحمه االله -الجزري

ــق وجــه نحــو     ــل مــا واف   فك
 

ــوي    ــالاً يح ــم احتم ــان للرس   وك
  وصـــح إســـنادا هـــو القـــرآن 

  
  فهــــذه الثلاثــــة الأركــــان 

    
  

  
  
  
  
  



 ٦

  : رابعصل الالف
  والبسملة الاستعاذة 

أو ، أَعوذُ بااللهِ من الشـيطاَن الـرجِيمِ  : ولكن المأثور فيها هو، ورد في ذلك صيغ كثيرة: صفة الاستعاذة
  .والراجح في ذلك القول الأول. أعوذ باالله السميع العليم من الشيطان الرجيم

  : أوجه الاستعاذة
  : وهي كما يأتي، مع البسملة وأول السورة الاستعاذة لـها أوجه في قراءا

ثمَّ قراءة البسملة والوقـوف عليهـا مـع    ، وهو الوقف على الاستعاذة مع التنفس: قطع الجميع -أولاً
  .ثمَّ قراءة أول السورة، التنفس

ول ثمَّ قراءة البسملة وأ، وهو الوقف على الاستعاذة مع التنفس: قطع الأول ووصل الثاني بالثالث -ثانيا
  .السورة معا في نفس واحد

ثمَّ ، ثمَّ الوقف عليها مع التنفس، وهو وصل الاستعاذة بالبسملة: وصل الأول بالثاني وقطع الثالث -ثالثًا
  .قراءة أول السورة

  .متصل وهو وصل الاستعاذة بالبسملة بأول السورة في نفس واحد: وصل الجميع: رابعا
 البسملة  

  : الأنفال والتوبة أوجه القراءة بين سورتي
  .ثمَّ تبدأ سورة التوبة، وتتنفس، بمعنى أن تقف على آخر سورة الأنفال: الوقف

 .ثمَّ تبدأ سورة التوبة -حركتان –بمعنى أن تقف على آخر سورة الأنفال بدون أن تتنفس : السكت
  .دبمعنى أن تصل آخر سورة الأنفال بأول سورة التوبة مع مراعاة أحكام التجوي: الوصل

  : أوجه البسملة بين السور
  : البسملة لها ثلاثة أوجه

بمعنى الوقف على آخر السورة مع التنفس ثمَّ قراءة البسملة والوقف عليها مع التـنفس ثمَّ  : قطع الجميع
  .قراءة أول السورة

ل ثمَّ وصل البسملة بـأو ، بمعنى الوقف على آخر السورة مع التنفس، قطع الأول ووصل الثاني بالثالث
 .السورة

  .بمعنى وصل آخر السورة بالبسملة بأول السورة الجديدة: وصل الجميع
  
  



 ٧

  :خامسالفصل ال
أحكام النون الساكنة والتنوين  

هو نـون سـاكنة   : وتكون في الأسماء والأفعال والحروف التنوين، هي التي لا حركة لها: النون الساكنة
  . طًا ووقفًاساكنة زائدة تلحق آخر الاسم لفظًا وتفارقه خ

 –الإظهار : (أن أحكام النون الساكنة والتنوين مع الحروف الهجائية أربعة أحكام -أخي القارئ –اعلم 
  ).الإخفاء –الإقلاب  –الإدغام 
 

حـروف  . إخراج كل حرف من مخرجه من غير غنة في الحرف المظهر: واصطلاحا. البيان: لغةً: الإظهار
  .والخاء، الغين، الحاء، العين، الهاء، الهمز: هي حروف الحلق الستة، ر الحلقي ستة حروفالإظها

  ).أخي هاك علما حاز غير خاسر: (وقد جمعها بعض العلماء في قول
  :هي، ومراتب الإظهار الحلقي ثلاثة

  .الهمز والهاء: أقصى الحلق
 .العين والحاء: وسط الحلق
  : الغين والخاء: أدنى الحلق

  .وبعد التنوين لا يكون إلا من كلمتين، لإظهار الحلقي يكون من كلمة أو كلمتينوا
 حرف الإظهار بعد التنوين من كلمتين من كلمة

 الهمزة كفوا أحد من آمن ينأون
 الهاء سلام هي إنْ هو منهاجا
 العين أجرا عظيما من عند الأنعام
 الحاء غنيا حميدا فمن حاجك انحر

 الغين عفوا غفورا من غير سينغضونف
 الخاء نخلٍ خاوية إنْ خفتم المنخنقة

  
ــرف    ــل أح ــار قب ــالأول الإظه   ف

 
ــرف    ــت فلتع ــت رتب ــق س   للحل

ــاء    ــين حـ ــاء ثمَّ عـ ــز فهـ   همـ
  

ــاء  ــين خــ ــان ثمَّ غــ   مهملتــ
           



 ٨

 
  :استخرج الحكم والسبب واكتبه في الجدول التالي 
  السبب   الحكم   الكلمة  م
      } من أَعطَى {   ١
      }فَرِيقًا هدى {   ٢
٣   } اهلْنأَنز ابتك {      
٤   }بِيرخ يفلَط {      
      } عذَابا أَليما{   ٥
      } الأَنعامِ {   ٦
      } والْمنخنِقَةُ {   ٧
      } من علْمٍ {   ٨
٩   }ةيالع ةنج {      

١٠   }يملع يعمس {      

 
  .أدخلت الشيء في الشيء: أدغمت الشيء في الشيء أي: بمعنى، الإدخال: الإدغام لغةً
هو التقاء حرف ساكن بآخر متحرك بحيث يصيران حرفًا واحدا مشددا يرتفع اللسان عنـه  : واصطلاحا

  . أو هو النطق بالحرفين كالثاني مشددا، ارتفاعةً واحدةً
  ول                       ميــقولمن   يق: مثال

  ساكن    متحرك                                   حرف مشدد         
  مناصرين                من ناصرين        

  ساكن    متحرك                                     حرف مشدد        
  ممال االله        من مال االله            
  ساكن    متحرك                                      حرف مشدد      

  مورق          من ورق      
  ساكن    متحرك                                       حرف مشدد     

  إدغام بغنة

  إدغام بغنة

  إدغام بغنة

  إدغام بغنة



 ٩

لكن هذه الحروف تنقسـم إلى  ). ن، و، ل، م، ر، ي(، "يرملون"مجموعة في كلمة ، حروف الإدغام ستة
  : قسمين

  )ينمو(إدغام بغنة وحروفه أربعة : أولاً
  ).ر ل(وحروفه اثنان ، إدغام بغير غنة: ثانيا

 
  ).ينمو(وهي ، حروف الإدغام بغنة أربعة

  : أمثلة على الإدغام بغنة
 شرط الإدغام بعد التنوين بعد النون الساكنة حرف الإدغام

ــرى قومٍ يؤمنون من يؤمن الياء أخــي  -كمــا ت
ــارئا ــرط  -لق أن ش

الإدغام هو أن يكـون  
 .من كلمتين

 يومئذ ناعمة من نشاء النون
 درجات من من مال الميم
 بناءً وأنزل من ورق الواو

 
  .اللام والراء: حروف الإدغام بغير غنة هما
  : أمثلة على الإدغام بغير غنة

 شرط الإدغام التنوين النون الساكنة حرف الإدغام
لا بد أن يكـون مـن    سلام لك فإنْ لم اللام

 أخذةً رابيةً من رزق االله الراء كلمتين

  : وإليك جدولاً موضحا فيه سبب الإدغام
 ســبب الإدغـــــــــــام الحــرف

 .سبب الإدغام في النون هو التجانس في الانفتاح والجهر الياء
 .التقارب في المخرج سبب الإدغام في النون هو الراء
 .سبب الإدغام في النون هو التجانس في الغنة والجهر والاستفال الميم
 .سبب الإدغام في النون هو التقارب في المخرج اللام
 .سبب الإدغام في النون هو التجانس في الانفتاح والجهر الواو

 .سبب الإدغام في النون هو التماثل النون

  



 ١٠

  : حفةوإليك الدليل من الت
  والثـــاني إدغـــام بســـت أتـــت

 
ــت    ــد ثبت ــدهم ق ــون عن   في يرمل

ــمان   ــها قس ــم يــدغما : لكن   قس
  

ــا    ــو علمـ ــة بينمـ ــه بغنـ   فيـ
ــلا    ــة فــ ــان بغنــ   إلا إذا كــ

  
ــدغم كــدنيا ثمَّ صــنوان تــلا       ت

ــة    ــير غنـ ــام بغـ ــاني إدغـ   والثـ
  

ــه    ــراء ثمَّ كررنـ ــلام والـ   في الـ
   

  :الياستخرج الحكم والسبب واكتبه في الجدول الت
  السبب   الحكم   الكلمة  م
      } من والٍ{   ١
      } يومئذ ناعمةٌ{   ٢
٣   } ةمعن نم {      
      } من رسولٍ {   ٤
٥   }ةياضر ةيشع {      
٦   }دسن مم {      
      } من رزقٍ {   ٧
      }ولسانا وشفَتينِ{  ٨
٩   }ينقتى لِّلْمده {      

١٠  } لَدا ومو دالوو {      

 
واصطلاحا هو جعل حرف مكان آخر بمعنى أننا نجعل النون الساكنة أو التنوين : لغةً التحويل: الإقلاب

  .ميما مخفاةً لفظًا مرسومةً خطًا مع مراعاة الغنة
اء بعد النون الساكنة أو التنوين وجـب  فإذا وقع الب، الإقلاب لـه  حرف واحد لا غير ألا وهو الباء

  : مثال، إقلاب النون الساكنة ميما مع الإخفاء
  .  سميعم بصير، منم بعد ، أنبئهم

ــاء    ــد الب ــلاب عن ــث الإق   والثال
 

ــاء   ــع الإخفـ ــة مـ ــا بغنـ   ميمـ
  



 ١١

 
  :استخرج الحكم والسبب واكتبه في الجدول التالي

  السبب   الحكم   الكلمة  م

      اًسميعاً بصير  ١
      آيات بينات  ٢
      عليم بذات  ٣

      من بخل  ٤
٥  يرصب يعمس      
      متاعاً بالمعروف  ٦
      أنبئهم  ٧
٨  ةررامٍ برك      
      ينبت  ٩

      من بعد  ١٠

 
. التشـديد غام عارٍ مـن  والإد، هو النطق بالحرف بصفة ما بين الإظهار: واصطلاحا. الإخفاء لغةً الستر

  : خمسة عشر حرفًا مجموعةً في أوائل كلم هذا البيت: الإخفاء الحقيقي فحرو
  صف ذا ثنا كم جاد شـخص قـد سمـا   

 
ــا    ــع ظالمً ــى ض ــا زد في تق دم طيب  

  أمثلة .ولا يكون إلا من كلمتين، وبعد التنوين، ويأتي الإخفاء الحقيقي من كلمة ومن كلمتين 
 بعد التنوين لمتينمن ك من كلمة الحرف
 ريحا صرصرا من صلح تنصروا الصاد
 سراعا ذلك من ذنوبكم منذرين الذال
 جميعا ثمَّ من ثمرة منثورا الثاء

 شعيبا كانوا من كل ينكثون الكاف
 فصبر جميل إن جاءكم أنجيناكم الجيم
 علمٍ شيئًا فمن شاء أنشأتم الشين
 ثمنا قليلاً من قبل منقلب القاف



 ١٢

 بعد التنوين لمتينمن ك من كلمة الحرف
 عابدات سائحات ولئن سألتهم تنسلون السين
 قنوانٌ دانية من دون أندادا الدال
 صعيدا طيبا من طيبات انطلقوا الطاء
 يومئذ زرقًا من زكاها مترلين الزاي
 متشاات فأما من فوقهم منفكين الفاء
 جنات تجري من تحتها أنتم التاء

 مسجدا ضرارا من ضل منضود الضاد
 ظلاً ظليلاً من ظهير ينظرون ءالظا

  : وإليك الدليل من التحفة
ــل   ــد الفاض ــاء عن ــع الإخف   والراب

 
ــل    ــب للفاض ــروف واج ــن الح   م

ــا   ــر رمزه ــد عش ــن بع ــة م   في خمس
  

  في كلــم هــذا البيــت قــد ضــمنتها 
  صف ذا ثنا كم جاد شـخص قـد سمـا     

  
ــا    ــع ظالم ــى ض ــا زد في تق دم طيب  

   
  :به في الجدول التالياستخرج الحكم والسبب واكت

  السبب   الحكم   الكلمة  م
      تنزيل  ١
      ومن تاب  ٢
      فصبر جميل  ٣

      قولاً ثقيلاً  ٤
      إنْ شاءَ  ٥
      فأنقذكم  ٦
      وإنْ طائفتان  ٧
      جنات تجري        ٨
      قنوانٌ دانِيةٌ   ٩

      ينظرون  ١٠



 ١٣

  السادسالفصل 
أحكام الميم الساكنة  

  : الميم الساكنة ثلاثة أحكامأحكام 
  .الإظهار الشفوي. ٣).   مثلين صغير(الإدغام . ٢.   الإخفاء الشفوي

 
  .حرف الباء: حرف الإخفاء الشفوي هو

ويسمى هـذا الحكـم إخفـاءً    ، بمعنى إذا وقع بعد الميم الساكنة حرف الباء وجب إخفاء الميم الساكنة
  .وهم بِالْآخرة ،  بِاللَّه  ومن يعتصم :مثال، ا بسبب خروج الميم من الشفتينوسمي شفوي، شفويا

  : والدليل من التحفة
  فـــالأول الإخفـــاء عنـــد البـــاء

 
ــراء  ــفوي للقــ ــه الشــ   وسمــ

  .أن يأتي من كلمتين فلا يأتي من كلمة واحدة أبدا: شرط الإخفاء الشفوي 

 
  :واكتبه في الجدول التالي استخرج الحكم والسبب

  السبب   الحكم   الكلمة  م
      هم برم  ١
      يوم هم بارزون  ٢
٣   بحجارة ترميهم      

      كنتم به تكذبون  ٤
      عليهم بنياناً  ٥
      ونبلوكم بالشر  ٦
      ربهم بِالْغيبِ   ٧
      فَبشرهم بِعذَابٍ   ٨
      إليهم دية  ٩

      آمنتم باالله  ١٠
  



 ١٤

 
فيصبحان ميما ، إذا جاءت بعد الميم الساكنة ميما أخرى متحركة يكون الحكم إدغام مثلين صغير معناه

  .إِنْ كُنتم مؤمنِين ، لَهم ما يشاءُونَ عند ربهِم : مثال، واحدة مشددة
  .وسيأتي شرحه في موضعه، رجا وصفةًهما الحرفان اللذان اتفقا مخ: والمثلان

  : وإليك الدليل، أن يكون من كلمتين: شرط الإدغام
ــى  ــها أتـ ــام بمثلـ ــاني إدغـ   والثـ

 
ــتى    ــا ف ــغيرا ي ــا ص ــي إدغام   وسم

  
  :استخرج الحكم والسبب واكتبه في الجدول التالي

  السبب   الحكم   الكلمة  م
      بإذن رم من كل أمر  ١
      ن جوعالذي أطعمهم م  ٢
      أم مبعوثون  ٣

      كنتم مؤمنين  ٤
      خلق لكم ما في  ٥
      أَنشأَكُم من   ٦
      لأَنفُسِكُم من خيرٍ   ٧
      خلَقْناهم من طينٍ لَّازِبٍ  ٨

 
حرفًا كان الحكم  )٢٦(أنه إذا وقع بعد الميم الساكنة أي حرف من حروف الإظهار الشفوي الـ معناه 

  .إظهار الميم الساكنة
  .ويسمى إظهارا شفويا والإظهار الشفوي يأتي من كلمة ومن كلمتين

وذلـك لأن  ، عندما يأتي حرف الواو أو الفاء بعد الميم الساكنة يكون إظهار الميم أشد إظهارا: ملحوظة
  .والفاء قريبة من مخرج الميم، الواو تجانس الميم من مخرجها

  : ة على الميم الساكنةأمثل
  لْدالْخ ارا ديهف ملَه   كُماؤآبو متأَن ، ٌلْطَانس لَكُم أَم  بِينم.  
  



 ١٥

 مع الميم الساكنة في كلمتين مع الميم الساكنة في كلمة الحرف

 عليكم أنفسكم الظمآن الهمزة
 أم تأمرهم أمتا التاء
 مرجعكم ثمَّ أمثالكم الثاء
 وما جعلناهم جسدا - الجيم
 أم حسبت يمحق الحاء
 أم خلقوا - الخاء
 عليهم دائرة السوء وأمددناهم الدال
 وابتعتهم ذريتهم - الذال
 ربكم رب السماوات والأرض أمرا الراء

 أم زاغت رمزا الزاي
 فوقكم سبع طرائق تمسون السين
 لهم شراب من حميم أمشاج الشين
 ونوهم صاغر - الصاد
 ألفوا آباءهم ضالين وامضوا الضاد
 مسهم طائف  وأمطرنا الطاء
 وهم ظالمون - الظاء
 هم عن اللغو أمعاءهم العين
 فإم غير ملومين - الغين
 وهم فرحون - الفاء

 بل هم قوم يعدلون - القاف
 إليكم كتابا يمكث الكاف

 أم لهم وأملي اللام
 مستهم نفحة تمنى النون
 برهانكم هذا هدونيم الهاء
 حسام وهم أموات الواو
 أم يريدون عميا الياء

  
  



 ١٦

 
  :استخرج الحكم والسبب واكتبه في الجدول التالي

  السبب   الحكم   الكلمة  م
      لهم جنات  ١
      كنتم شهداء  ٢
      لهم فيها  ٣

      وهم ظالمون  ٤
      عليهم صلوات  ٥
      أمثالكم   ٦
      أم لكم  ٧
      ومما رزقناهم ينفقون  ٨

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



 ١٧

  :السابع الفصل 
أحكام النون والميم المشددتين  
  أحكام الميم والنون المشددتين

  .اعلمأن أي ميم مشددة أو نون مشددة واجبة الغنة
  ثمَّ أنتم/   إنَّ االله   : مثال

  .ومقدارها حركتان، الخيشوم مخرجها، هي صوت لذيذ مركب في جسم الميم والنون المشددتين: والغنة
  : ولك أن تعرف أخي القارئ أن الغنة لها درجات

  .أي الميم والنون المشددتين، أقواها في المشدد
 .لكم ما سألتم، من مال، من يقول: مثل: في المدغم
 .من جاء، أن صدوكم: مثل: في المخفي

 .من عمل، من آمن: مثل، في المظهر الساكن
  ...لذين آمنواا: في المظهر المتحرك

ــددا ــا شـ ــا ثمَّ نونـ ــن ميمـ   وغـ
 

ــدا    ــة ب ــرف غن ــل ح ــي ك   وسم
  
  استخرج كل ميم أو نون مشددة من هذه الآيات الكريمات 

                                             

                                      

                                                    

                                          

                                             

                                 
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  :الثامن الفصل 
الـمــــــد  

  .بمعنى يزدكم  ويمددكُم بِأَموالٍ وبنِين  : الدليل،   الزيادة: المد  لغة  -أولاً
هو إطالة الصوت بحرف من حروف المد الثلاثة عند ملاقاة همز أو سكون:  اواصطلاح.  

  حروف المـد واللِّـين: ثانياً 
والواو المضموم ما قبلها، واليـاء  ، الألف المفتوح ما قبلها: وهي. لمد ثلاثةاعلم أخي القارئ أن حروف ا

  .المكسور ما قبلها
  :ويقول الإمام الجمزوري

ــا  ــة ففيهــ ــا ثلاثــ   حروفهــ
  

ــا    ــي في نوحيه ــظ واي وه ــن لف   م
  والكسر قبل اليـاء وقبـل الـواو ضـم      

 
   مــز لْتــف ي ــل أل ــتح قب ــرطٌ وف   ش

  :أمثلة على حروف المد الثلاثة  
  ألف مفتوح ما قبلها   " قَال"
  شرط حروف المد الثلاثة  واو مضموم ما قبلها  " يقُول"
  ياء مكسور ما قبلها  "قيل"

ويتبقى لك أخي القارئ أن تعلم ما حروف اللين؛ فحرفي اللين هما الياء والواو الساكنتين المفتـوح مـا   
  نوم –شيء  – خوف –بيت : مثال .  ولم يأت بعدهما إلا حرف واحد. قبلهما

  :ويقول الإمام سليمان الجمزوري
ــكنا   ــاء مس ــهما واو وي ــين من   والل

ً
ــا   ـــلٍ أعلن ـــل ك ـــاح قب   إن انفت

  : أقسام المـد   
  المد الفرعي:  اثاني. المد الأصلي: ينقسم المد إلى قسمان أولاً 

ات الكلمة إلا بـه وسـمي   بمعنى أنه لا تقوم ذ، وهو الذي لا يتوقف على سبب: المد الأصلي . أولاً  
والحركـة . مقداره الطبيعـي  لأن صاحب الفطرة السليمة لا يزيده ولا ينقصه عن حركتين وهما اطبيعي 

  .تمد بمقدار حركتين. يقول  قيل : ومثال ذلك يقال. هي مقدار قبض أو بسط الإصبع
  : دليل الطبيعي 

ـــه   ــي لـ ــلي وفرعـ ــد أصـ   المـ
 

  وهــــو اوســــم أولاً طبيعيــــ 
ــبب    ــى س ــه عل ــف ل ــا لا توق   م

  
  ــب ــروف تجتلَـ ــه الحـ   ولا بدونـ

    



 ١٩

وذلـك لأنـه   . وهو المد الزائد عن المد الأصلي، وهو الذي يتوقف على سبب: المـد الفرعي : ثانياً 
  :والدليل. يتوقف مده على أسباب

ــى   ــوف عل ــي موق ــر الفرع   والآخ
 

ــجلاً   ــكون مس ــزِ أو س ــبب كهم   س
  :أسباب المد الفرعي  

 ً   :الهمـز : أولا
  .يتسبب الهمز في ثلاثة أنواع من المدود

  .المد البدل)٣(    المد المنفصل)٢(    .المد المتصل)١(
 

  .أن يأتي حرف المد والهمز في كلمة واحدة: هو :  تعريفه
  .وهذا الهمز متطرف يعني في آخر الكلمة . جيء . سوء . يشاء .  السماء ): ١(مثال
  . وهذا الهمز متوسط في الكلمة. سوءاتكم .  خطيئاتكم  .  الملائكة  ): ٢(    

أن المد المتصل متفق علـى   اواعلم أيض. افلا يجوز قصره أبد. المد المتصل واجب المد: حكم المد المتصل 
  :وفي ذلك يقول الإمام سليمان الجمزوري. مده من جميع القراء الأربعة عشر

ــد  ــز بع ــاء هم ــب إن ج ــد فواج   م
 

  في كلمـــة وذا بمتصـــل يعـــــد 
  :الدليل. عليه اموقوفً احركات إذا كان متطرفً ٦حركات ويصل إلى  ٥إلى  ٤ومقدار المد المتصل من        

ــد  ــد م ــز بع ــاء هم ــب إن ج   فواج
 

ــد    ــل يعـ ــة وذا بمتصـ   في كلمـ
    

إِنا أَنزلْنـاه   : مثال. لهمز في أول الكلمة الثانيةهو أن يأتي حرف المد في آخر الكلمة الأولى وا: تعريفه 
،  لَمي أَعقَالَ إِن، انقَالُوا آم.(  

أي يجوز قصره وتوسـطه ومـده   . اعلم أخي القارئ أن المد المنفصل حكمه الجواز: حكم المد المنفصل 
  :الدليل). وهذا لجميع القراء(

  وجــائز مــد وقصــر إن فصــل   
 

  وهــذا المنفصــل  كــل بكلمــة  
فلقد توسط حفـص عـن عاصـم في    . والذي يهمنا في هذا اال هو الإمام عاصم وراويه حفص       

  .حركات ٥: ٤حركات ولذلك يسمى حكم المد المنفصل جائز جواز مقيد بـ  ٥: ٤المنفصل بمقدار 
  :سبب المد المنفصل أو وجهه أو علته  هو

ي أن حرف المد ضعيف و الهمز قوي، فمـددنا الضـعيف لكـي    وعلته ه، سبب المد المنفصل هو الهمز
  .نتمكن من النطق بالهمز وهو القوي



 ٢٠

  الفرق بين حرف المد والهمز
 حـــــروف المـــد الهـــــمز وجـــــه المقارنة

مخرج الهمز من أقصـى   من ناحية المخرج
 الحلق

 مخرج حروف المد من الجوف

  روف المد ضعيفةح  الهمز قوي  من ناحية القوة والضعف
  حروف المد ليس عليها حركات  الهمز عليه حركة  من ناحية الرسم

  حروف المد حروف فرعية  الهمز حرف أصلي  من ناحية الأصلي والفرعي

 
  أن يتقدم حرف الهمز على حرف المد: هو. تعريفه 
  أوتوا.  إيماناً  .  ءامنوا  :  مثال 

  . ى أن حرف الهمز جاء قبل حرف المد في كل الأمثلة السابقةوهكذا أخي القارئ تر
  :الدليل 

ــذا   أو قدم الهمز على حرف المد  وذا   ــا خـ ــآمنوا إيمانـ ــدل كـ   بـ
فأُبدلت الهمز الثانية حرف مد من جـنس حركـة   . هو أن أصل البدل همزتان. ولذلك سبب نقوله لك 

  :مثال. الهمزة الأولى وذلك للتسهيل والتيسير
  إإماناً بعد البدل  إيماناً.  أَمنوا بعد الإبدال ءامنوا  أَ

  أأتوا  بعد الإبدال  أوتوا
  : الدليل

  وإبــدال أخــرى الهمــزتين لكلــهم إذا
  

  ســكنت عــزم كــآدم أوهــلا    
  .حكمه الجواز بمعنى يجوز قصره وتوسطه ومده: حكم مد البدل  

يع القراء بمقدار حـركتين إلا ورش فلـه في   ولكن لك أخي القارئ أن تعلم أن المد البدل قد قصره جم
  .حركات) ٦(والمد ) ٤(والتوسط ) ٢(البدل القصر 

أما بالنسبة لورش المصري فله فيـه القصـر   ، وخلاصة ذلك هو أن البدل مقداره حركتان لجميع القراء
  .والمد ست حركات، والتوسط أربع، حركتان

  :لفرق بين المتصل والمنفصل والبدلوإليك أخي القارئ في هذا الجدول التالي توضيح ا
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  الفرق بين المتصل والمنفصل والبدل
 البـــــدل المنفصــــل المتصـــل وجه المقارنة

يكون حرف المد والهمز في  التعريف
 )شاء(كلمة واحدة 

يكون حرف المد في آخـر  
الكلمة الأولى والهمـز في  

 )يا أيها(أول الكلمة الثانية 

لـى  يتقدم حرف الهمـز ع 
حرف المد في كلمة واحدة 

 )ءامنوا(
لا يجـوز  : واجب بمعـنى    الحكم

  قصره
فيـه القصـر   : جائز بمعنى

  والتوسط والمد
في القصــر : جـائز بمعــنى 
  .والتوسط والمد

حركات  ٥: ٤مقداره من   المقدار للمد
ــل إلى   ــلا ويص  ٦وص

حركات عند الوقف عليه 
  إذا كان متطرفًا

حركات  ٥: ٤مقداره من 
 ـ  ٤ن عاصـم  ولحفص ع

  حركات

مقداره حركتـان لجميـع   
القراء ومنهم حفص عـن  
عاصم باستثناء ورش فلـه  

  الثلاثة أوجه
  سبب المد البدل هو الهمز  سبب المد المنفصل هو الهمز  سبب المد المتصل هو الهمز  السبب 
هو أن حرف المد ضـعيف    وجه المد

ــددنا  ــوي فم والهمــز ق
الضعيف لنتمكن من النطق 

  لقويبالهمز وهو ا

هو أن حرف المد ضـعيف  
ــددنا  ــوي فم ــز ق والهم
الضعيف لنتمكن من النطق 

  بالهمز وهو القوي

هو أن  أصل الكلمة همزتان 
إحداهما متحركة والثانيـة  
ساكنة فأُبدلت الساكنة من 

، جنس المتحركة للتسـهيل 
فاجتمع حرف الهز القـوي  

، وحرف المـد الضـعيف  
فمددنا الضعيف لنـتمكن  

وهـو  من النطق بـالهمز  
  .القوي

 ً   .السبب الثاني من أسباب المد الفرعي وهو السكون:  اثاني
  :اعلم أخي القارئ أن السكون ينقسم إلى قسمين

  .سكون عارض ناتج عن الوقف على الكلمة
 .سكون لازم أي من بنية الكلمة

  :السكون العارض : أولاً 
  :ويتسبب هذا السكون في نوعين من المد

  :المد العارض للسكون. ١
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عندما تقـف علـى كلمـة    :  بمعنى. لا وصلاً اأن يأتي بعد حرف المد سكون عارض وقفً: هو. تعريفه
فإنك تقف على هذه الكلمات بالسكون لأن الأصـل في الوقـف   ) تعلمون(أو ) الرحيم(أو ) الرحمن(

  . السكون
   وهو الجواز بمعنى أن يجوز للقارئ في المد العارض للسكون القصر والتوسط: حكمه 
  :الدليل 

ــكون  ــرض السـ ــل ذا إن عـ   ومثـ
 

  وقفـــاً كتعلمــــون نســــتعين  
 اأما إذا كان مهموز  ا افإن كان منصوب٦أو  ٥أو  ٤: ففيه ثلاثة أوجـه هـي  ) إذا جاءَ(نحو ، أو مفتوح 

  .والمتصل واجب المد. حركات على سكون المحض فلا يجوز فيه القصر لأنه من قبيل المد المتصل
ا ففيه خمسة أوجهأما إذا كان مجرور٥أو ، ٤و، على السكون المحض ٦أو، ٥أو، ٤: وهي، ا أو مكسور 
  .مثال من السماءِ، حركات مع الروم
ا مثال اأما إذا كان مرفوعأو  ٥أو  ٤ففيه ثمانية أوجه وهي ثلاثة بالسكون المحـض  ) يشاء: (أو مضموم

  .حركات  ٥و أ ٤واثنان مع الروم   ٦أو  ٥أو  ٤وثلاثة مع الإشمام  ٦
مـد اللـين :  اثاني:  

  . ولم يأت بعدهما إلا حرف واحد مثال صيف ، خوف. واو أو ياء سكِّنا وانفتح ما قبلهما: هو. تعريفه
  .يجوز في القصر والتوسط والمد: بمعنى. جائز: حكمه 
 

كآفَّـة  . الحآقَّة . مثال دآبة . ابت وصلاً ووقفًأن يأتي بعد حرف المد سكون ثا:  هو. تعريف المد اللازم
  .الــم

  .حركات ٦أي لزوم مده . اللزوم: هو. حكم المد اللازم
  :ويقول الإمام الجمزوري

  ولازم إن الســـــكون أصـــــلاً
 

ــ  ــلاً ووقفً ــول  اوص ــد ط ــد م   بع
  :أقسام المد اللازم  ا

  :ينقسم المد اللازم إلى أربعة أنواع 
  .المد اللازم الكلمي المخفَّف. ٢.           المثقَّلالمد اللازم الكلمي 

  .المد اللازم الحرفي المخفَّف. ٤.          المد اللازم الحرفي المثقَّل
  :وفي ذلك يقول الإمام محمد بن سليمان الجمزوري

ــة   ــديهم أربعـ ــام لازم ليـ   أقسـ
 

  وتلــك كلمــي وحــرفي  معــه    
ـــل    ـــفَّف  مثقَّـ ــا مخـ   كلاهمـ

  
ـــة تف   ــذه أربعـ ـــلفهـ   صــ

  



 ٢٣

 
في الكلمة مع تشديد الحرف الذي يـأتي   اأن يأت بعد حرف المد سكون ثابت وصلاً ووقفً: هو. تعريفه

  .) الحآقّة: (مثال. بعد حرف المد
  . هو لزوم مده ست حركات: حكمه

  
  .عد حرف المد سكون ثابت وصلاً ووقفا غير مدغم أو غير مشدد في كلمةأن يأت ب: هو. تعريفه

  .حركات ٦هو لزوم مده . حكم المد اللازم الكلمي المخفف: حكمه 
واعلم أخي القارئ أن هذا النوع من المد لم يأت في القرآن الكريم إلا في موضعين فقط لا ثالث لهمـا،  

  (.آلْآنَ وقَد عصيت قَبلُ   )كُنتم بِه تستعجِلُونَ آلْآنَ وقَد وهما في موضعي سورة يونس 
  

اعلم أخي القارئ أن المد اللازم الحرفي لا يكون إلا في أوائل السور وهو في الحروف الهجائية المقطعـة  
طـرق  (أو ) حيرا من قطعـك صله س(مجموعة في  اأربعة عشر حرفً وهو في مثل الـم ، الـر ، حـم

  ).نص حكيم قاطع لـه  سر(أو ، )سمعك النصيحة
  : أي حرف من الحروف الهجائية مكون من ثلاثة حروف مثال: معلومة 

  .صاد= نون        ،             ص = ميم           ،        ن = م 
ــد  ــروف وجـ ــي الحـ   أو في ثلاثـ

 
  والمـــد وســـطه فحـــرفي بـــدا 

   
 ـدار مـدهمقـــ حرف الهجاء 

  لا مد فيه أو لا يمد أصلا  )ا(الألف  أولاً
  يمد مد لازم ست حركات  )ك(الكاف   ثانياً
  "  "    "     "       "   )م(الميم   
  "  "    "     "       "  )ع(العين   
  "  "    "     "       "  )س(السين   
  "  "    "     "       "  )ل(اللام   
  "     "       "  "  "    )ن(النون   
  "  "    "     "       "  )ق(القاف   
  "  "    "     "       "  )ص(الصاد   
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 ـدار مـدهمقـــ حرف الهجاء 
  تمد مداً طبيعياً مقداره حركتان  )ح(الحاء   ثالثاً
  "   "      "       "       "  )يا(الياء   
  "   "      "       "       "  )طا(الطاء   
  "       ""   "      "         )ها(الهاء    
  "   "      "       "       "  )ر(الراء    

  :وإليك أخي القارئ الدليل من التحفة 
ـــور ــلازم الحــــرفي أول السـ   وال

  
ـــر  ــان انحص ـــوده وفي ثم   وجـــ

  يجمعهــا حــروف كــم عســل نقــص 
  

  وعــين ذو الــوجهين والطــول أخــص 
  وما سـوى الحـرف الثلاثـي لا ألـف      

  
ًـ    فألـــ افمـــده مـــداً طبيعيـــ

ــ   ــور اوذاك أيضـ ــواتح السـ   في فـ
  

ــر   ــد انحص ــاهر ق ــي ط ــظ ح   في لف
ــر     ــع عش ــواتح الأرب ــع الف   وليجم

  
  مـن قطعـك ذا اشـتهر    اصله سـحير  

  : ملحوظة   
  :اعلم أخي القارئ أكرمك االله أن هناك أنواعا أخرى من المدود مثل

االله {كقوله تعالى . بات الألوهية اللهوهذا المد لا يكون إلا في إث. أيضاً المد المعنوي: ويسمى . مد التعظيم
  .}لا إله إلا أنت سبحانك}  {لا إله إلا هو
وهـي اليـاء الأولى   . عبارة عن كل ياءين إحداهما ساكنة مكسور ما قبلها: وهذا المد هو: مد التمكين 

، واوين أيضـا  أو. عـلِّـيين  ،  يحيي: مثال. وهذا المد للتمكن من النطق بالكلمة، والثانية ياء مديه
  ( قَالُوا وهم      وإِنْ تلْووا  : مثل

عبارة عن الوقف على التنوين المنصوب بالفتح في آخر الكلمة بألف مدية مقـدارها  : وهو. مد العوض
تاء التأنيث المربوطـة المنونـة بالنصـب    : ويستثنى من ذلك، ، كبيرا احكيما ، عليم:   مثل . حركتين

  .ها بالهاءفالوقف علي
اعلم أخي القارئ أن حفص عن عاصم أشبع هاء الضمير المفرد الغائب بيـاء لفظيـة إذا   : مـد الصلة

كانت مكسورة وما قبلها محرك وما بعدها محرك أو واو لفظية إذا كانت مضمومة وما قبلها متحرك وما 
 اطبيعي افتمد مد  )فَتهجد بِه نافلَة   () ،إِنه كَانَ  ولَه ما في السماوات : مثال. بعدها محرك 

أما إذا جاء بعده الهمز فيمد مداً منفصلاً بمعنى يأخذ حكم المـد  . مقداره حركتان ويسمى صله صغرى
 علْمـه ) ،  من ذَا الَّذي يشفَع عنده إِلَّا بِإِذْنِـه   : مثال. حركات ٥إلى  ٤ويقدر مقدار . المنفصل

  .ويسمى صلة كبرى() إِلَّا



 ٢٥

  .أما في حالة الوقف فيكون الوقف بالسكون. مد الصلة لا يكون إلا في حالة الوصل: فائدة 
وهذا المد أخي القارئ هو من قبيل المد اللازم الكلمي، وسمي ذا الاسم لأنه يفرق بين الخبر . مد الفرق

  :لا في ستة مواضع وهيوالاستفهام وهذا المد لا يوجد في القرآن الكريم إ
  (. قُلْ آلذَّكَرينِ حرم أَمِ الْأُنثَيينِ  : موضعان في سورة الأنعام

  (. آللَّه أَذنَ لَكُم أَم علَى اللَّه تفْترونَ  : موضع في سورة يونس
  (. آللَّه خير أَما يشرِكُونَ  : موضع في سورة النمل

   آلْآنَ وقَد عصيت قَبلُ   آلْآنَ وقَد كُنتم بِه تستعجِلُونَ : ونسموضعان في سورة ي
وهذا الوجه مـن  ، وجه التسهيل في الهمزة الثانية مع القصر احركات، وفيه أيض ٦ويمد هذا المد بمقدار 
  .طريق الشاطبية أيضا

  : المد نوعان 
  . حركتان ) طبيعي ( أصلي 

 .و خمسة أنواع المد الفرعي وه
  المثال  مقداره  حكم المد  سبب المد  نوع المد  م
  هنيئا-قروء-جاء  ٦-٥-٤  الوجوب  الهمزة  المتصل  ١
  -إنا أعطيناك  ٥-٤  الجواز  الهمزة  المنفصل  ٢

  وفي أنفسكم
  أوتوا-إيمانا-ءامنوا  ٢  الجواز  الهمزة  البدل  ٣
  يلعبون -العالمين  ٦-٤-٢  الجواز  السكون  العارض للسكون  ٤
  اللازم   ٥

  كلمي مثقل-أ
  كلمي مخفف -ب
  حرفي مثقل -ج
  حرفي مثقل -د

  السكون
"  
"  
"  
"  

  الجواز
"  
"  
"  
"  

  

٦   
"  
"  
"  
"  

  
  ولا الضالين –الحاقة 
  ءآلئن

  طسم –الم 
ق والقرآن  -ن والقلم

  ص -
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 
  :استخرج المد وبين نوعه وعدد حركاته في الجدول التالي

  ت عدد الحركا  النوع   الكلمة  م
      الغفور  ١
      الملائكة  ٢
      إنا أنزلناه  ٣

      سوء  ٤
      توبوا إلى االله  ٥
      آدم  ٦
      الرحمن الرحيم  ٧
      الحاقّة  ٨
      كهيعص  ٩

      يس  ١٠
  

  :استخرج كل مد من هذه الآيات الكريمات وبين نوعه 
                                            

                                              

                                      

                                                

                                             

                                           
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  :التاسع  الفصل 
مخارج الحروف  

  .ومخارج فرعية، مخارج عامة: ومخارج الحروف أخي القارئ تنقسم إلى
  : المخارج العامة هي خمسة مخارج -أولاً

  .هو الخلاء الداخل في الفم: الجوف
 .وينتهي عند لسان المزمارهو يبدأ مملي يلي الصدر : الحلق

 .اللسان
 .الشفتان
  .الخيشوم

  .والشفتان، واللسان، الحلق: وهي، وتنحصر هذه المخارج الخمسة في ثلاثة
 ً   : الجوف -أولا

واليـاء  ، الألف المفتوح ما قبلـها : ويخرج منه حروف المد الثلاثة، وهو الخلاء الداخل في الفم والحلق
  ".الحروف المدية أو الجوفية"وتسمى هذه الحروف بـ، موم ما قبلهاوالواو المض، المكسور ما قبلها

ا ً   : الحلق -ثاني
وبذلك يكون الحلق بـه  ، أدنى الحلق -وسط الحلق –أقصى الحلق : هي، وينقسم إلى ثلاثة مخارج فرعية

  .ثلاثة مخارج
  .ويخرج منه الهمز والهاء، وهو ما يلي الصدر مباشرةً: أقصى الحلق
 .رج منه العين والحاء المهملتانويخ: وسط الحلق
وتسمى هـذه الحـروف   ، ويخرج منه الغين والخاء المعجمتان، وهو مما يقارب لسان المزمار: أدنى الحلق

  .الستة بالحروف الحلقية
ا ً   : اللسان -ثالث

  .ويخرج منه القاف، أقصى اللسان من فوق مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى
، القاف قليلاً مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى ويخرج منـه الكـاف   أقصى اللسان من أسفل تحت مخرج

 ".الحروف اللهوية"ويسمى حرفا القاف والكاف بـ
، وسط اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى ويخرج منه حروف الجيم والشين والياء الأصلية المحركـة 

 .وتسمى هذه الحروف بالحروف الشجرية؛ لأا تخرج من شجر الفم
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 .تخرج الضاد المعجمة: دى حافتي اللسان مع ما يلي الأضراسإح
تخرج : أدنى حافة اللسان إلى منتهاها مما يلي الأنياب بعد مخرج الضاد مع ما يحاذيها من لثة الأسنان العليا

 .،اللام
ن طرف اللسان تحت مخرج اللام قليلاً مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى تخرج النون المظهرة بخلاف النـو 

 .فمخرجها هو الخيشوم، المدغمة والمخفاة
وتسمى حروف اللام والنـون والـراء   ، ظهر طرف اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى تخرج الراء

 ".المذلقة"أو " الحروف الذلقية"بـ
 ـ، تخرج الطاء والدال والتاء، طرف اللسان مع أصول الثنايا العليا الحـروف  "وتسمى هذه الحروف بـ

 .؛ لأا تخرج من نطع الفم"النطعية
طرف اللسان مع ما بين الثنايا العليا والسفلى قريبا من السفلى يخرج منه حـروف الصـاد والـزاي    

 ".الحروف الأسلية"أو " حروف الصفير"وتسمى هذه الحروف الثلاثة بـ، والسين
 ـوتسمى هذه الح، ويخرج منه الظاء والذال والثاء، طرف اللسان مع أطراف الثنايا الحـروف  "روف بـ

  ".اللثوية
ا ً   : وهي كالآتي، ويخرج منهما أربعة حروف، وفيه مخرجان :الشفتان -رابع

  .بطن الشفة السفلى مع أطراف الثنايا العليا يخرج حرف الفاء
ولكن عند خروج الواو تكون الشـفتان منفـرجتين أي   ، ويخرج منهما الباء والميم والواو، الشفتان معا

والباء أشد إطباقًا مـن  ، منغلقتين: وعند خروج الباء والميم تكون الشفتان منطبقتين أي، مفتوحتين قليلاً
  ".الحروف الشفوية"وتسمى هذه الحروف الأربعة بـ. الميم

ويخرج منه الغنة المركبـة في جسـم المـيم والنـون     ، وهو أعلى الأنف من الداخل: الخيشوم -خامسا
  .المشددتين

عــــدد   عدد المخارج  المخرج
  الحروف

  الحروف

  المدية ) ي  -و –أ (   ٣  ١  الجوف
  ) خ  –غ  –ح  –ع  -هـ  –أ (   ٦  ٣  الحلق

-ص-د-ت-ط -ر -ن-ل-ض-ي-ش-ج-ك-ق(   ١٨  ١٠  اللسان
  ) ث -ذ-ط-س-ز

  ) و  –م  -ب –ف (   ٤  ٢  الشفتان
  ) غنة النون  –غنة الميم (   ٢  ١  الخيشوم
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  حرفا ٣٣= غنة النون + الميم غنة + المدية ) ي-و-أ+ ( ٢٨عدد حروف الهجاء 

صفات الحروف  
  .ما قام بالشيء من المعاني: لغةً: والصفة

وما أشبه ، والرخاوة، والشدة، هي كيفية عارضة للحرف عند خروجه من المخرج؛ كالجهر: واصطلاحا
  .ذلك

  .وهو عشرة، قسم لـه  ضد
  .وهو سبعة، وقسم لا ضد لـه 

  .وف مجملةً ويليها التفصيلصفات الحر -أخي القارئ –وإليك 
  : قسم لـه  ضد -أولاً

 .الجهر. ٢ وضده .الهمس. ١
 .الرخاوة. ٤ وضده .الشدة. ٣
 .الاستفال. ٦ وضده .الاستعلاء. ٥
 .الانفتاح. ٨ وضده .الإطباق. ٧
 .الإصمات. ١٠ وضده .الإذلاق. ٩

  :قسم لا ضد لـه : ثانيا
 .القلقلة. ٢ .الصفير. ١
 .الانحراف .٤ .اللين. ٣
 .التفشي. ٦ .التكرار. ٥
  .الاستطالة. ٧

 . صفة )  ١٧( سبع عشرة : عدد صفات الحروف 
  : صفات لها ضد وهي خمس صفات : أولا :   أقسام الصفات  

  .وضده الهمس ) الجهر (  -١
  .وضدهما الرخاوة ) الشدة والتوسط (  -٢
  .وضده الاستفال )  الاستعلاء (   -٣
  .وضده الانفتاح ) اق الإطب(   -٤
  .وضده الاصمات )  الإذلاق (  -٥

  : وهي سبع صفات : صفات ليس لها ضد : ثانيا        
  الاستطالة -٧التفشي    -٦التكرير   -٥الانحراف    -٤اللين    -٣الصفير    -٢القلقلة   -١



 ٣٠

 

  القلقلةمن صفات الحروف 
  . عند النطق به ساكنا حتى يسمع له نبرة قوية هي اضطراب يحدث في مخرج الحرف : تعريف القلقلة 

شدة حروفها لما فيها من جهر وشدة والجهر يمنع جريان النفس والشدة تمنع جريان : السبب في القلقلة 
 . الصوت فاحتاجت إلى كلفة لبياا 

 )  . قطب جد (  مجموعة في عبارة ) د -ج-ب-ط-ق: ( حروف القلقلة 
 :مراتب القلقلة 

 –نبتليـه   -َتطْمـئن   -رزقْناهم ( وتكون في وسط الكلمة في الحرف الساكن مثل : الصغرى  القلقلة
  ) .  ادخلُوها  - والْفَجرِ

وتكون في آخر الكلمة في الحرف الساكن  حال الوقف عليه سواء كـان مشـددا أو   : القلقلة الكبرى 
  ).مجِيد  -مرِيجٍ  –بمجِي -ولُوطً  -الْحق  (مخففا مثل 

 :  الحركة التي يميل إليها الحرف المقلقل للعلماء في ذلك مذهبان  
  . أا تكون مائلة إلى الفتح مطلقا دون النظر إلى حركة الحرف السابق للحرف المقلقل : الرأي الأول 
  . أا تكون قريبة إلى حركة الحرف الذي قبلها : الرأي الثاني 
  .ول هو المختار وعليه العمل والمذهب الأ

 
استخرج من هذه الآيات التالية حرفان يخرجان من الجوف وحرفان من الحلق وحرفان من اللسان وحرفان من 

  . ، واستخرج كلمتان بهما قلقلة الشفتان وحرفان من الخيشوم 
  

                                      

                                               

                                                

                                             

                        



 ٣١

  :العاشرالفصل 
باب التفخيم والترقيق 

  .ة تدخل على الحرف فيمتلئ الفم بصداهالتفخيم لغة التسمين واصطلاحاً هو سمنة أو غلظ
  .واصطلاحاً هو رقة تدخل على الحرف فلا يمتلئ الفم بصداه. والترقيق لغة التنحيف

 
-ق-ط-غ-ض-ص-خ" (خص ضغط قظ"والحروف التي تفخم دائماً هي حروف الاستعلاء السبعة 

  ).ظ
  :ن حيث قوة تفخيمهاوتنقسم هذه الحروف السبعة إلى قسمين م

  ):ظ، ط، ض، ص(حروف الإطباق الأربعة : أولاً
فهي على ، ولكن هذه الحروف الأربعة تتفاوت فيما بينها من حيث القوة، فهي أقوى حروف الاستعلاء

  ).ظ، ص، ض، ط(الترتيب الآتي 
  ): خ، غ، ق(حروف الاستعلاء الباقية : ثانيا

وهذه الحروف أيضا تتفاوت فيمـا  ، مرتبة ثانية بعد حروف الإطباق وهذه الحروف الثلاثة الباقية تأتي في
  ).خ، غ، ق(فهي على الترتيب الآتي ، بينها من حيث القوة

  : هذا البيت، ويجمع الحروف السبعة من حيث مراتبها في قوا
ــوان  ــدرا ظــلال ق   طــب ضــيفنا ص

  
ــي   ــوث خف ــتعلاء –غ ــبع الاس   س

  :درجات من حيث الأعلى فالأدنى ومراتب التفخيم خمس مراتبواعلم أخي القارئ أن التفخيم له  
  الصالحين  مثال    المفتوح وبعده ألف) ١(
  صبر  مثال  المفتوح وليس بعده ألف ) ٢(
  والصلح  مثال      المضموم) ٣(
  فأصلح  مثال         الساكن) ٤(
  صيام  مثال      المكسور) ٥(

  وحرف الاستعلاء فَخم:  الدليل 
 

بمعنى . والحروف التي ترقق دائماً هي حروف الاستفال وحروف الاستفال هي ما عدا حروف الاستعلاء
  .إلخ...الجنة-النار-الفاسقين: مثال. باقي الحروف الهجائية بعد حروف الاستعلاء السبعة



 ٣٢

فهـذه  .لف المدية ، الـراء اللام في لفظ الجلالة ، الأ:ولكن يستثنى من هذه الحروف  ثلاثة حروف وهي
  .الحروف الثلاثة تسمى بحروف بين بين أي مرة يفخموا ومرة أخرى يرققوا

 
  .والألف المدية والراء. وهم كما علمت أخي القارئ اللام في لفظ الجلالة

إنّ االله، لعنـه  : لالة إذا جاء قبلها بفتح أو بضم مثالتفخم اللام في لفظ الج: اللام في لفظ الجلالة: أولاً 
  .والتفخيم أخي القارئ للتعظيم.االله، عبد االله، وكان االله

  :والدليل من الجذرية
  عن فتح أو ضم كعبد االله  ٠٠وفخم اللام من اسم االله  

  .لهقلِ االله، بسمِ االله، ل: مثال.وترقق اللام في لفظ الجلالة إذا جاء قبلها كسر -
  .والترقيق أخي القارئ للتيسير والتسهيل

الألف المدية، والألف المدية كما علمت أخي القارئ أا تخرج من الجوف وتكون دائماً مسـبوقة  : ثانياً 
  .خالدين، صابرين، قال: مثل.وتفخم الألف المدية إذا جاءت بعد حرف مفخم أي تتبع ما قبلها.بفتح

  النهار، شاهدين، عالمين، كان: مثال .ءت بعد حرف مرققوترقق الألف المدية إذا جا -
  أحكام الراء وحالاتها في باب التفخيم والترقيق 

  حالات التفخیم  -١
  بررة -رحيم : إذا جاءت مفتوحة فإا تفخم مطلقا سوار أكانت في أول الكلمة أو وسطها أو آخرها مثل  ١
  نصر  -ردواْ : ار أكانت في أول الكلمة أو وسطها أو آخرها مثل إذا جاء مضمومة  فإا تفخم مطلقا سو  ٢
 الأَنهـار   - الْقَـدرِ  –برهـانٌ   - يرجِعونَ: إذا جاء ساكنة وقبلها فتح أو ضم أو سكون غير الياء مثل   ٣

  وأَرسلَ 
  أَمِ ارتابوا  -عي ارجِ: إذا جاءت ساكنة وقبلها كسر عارض متصل ا أو منفصل عنها مثل    ٤
  مرصادا -قرطَاسٍ : إذا جاءت ساكنة وقبلها كسر أصلي وبعدها حرف استعلاء مفتوح مثل    ٥

  حالات الترقیق  -٢
  رِجال -وأَنذر  - رِزقاً : إذا جاءت الراء مكسورة مثل   ١
 :عدها حرف استعلاء مثـل  إذا جاءت الراء ساكنة بعد كسر أصلي متصل ا في كلمة واحدة وليس ب  ٢

  فرعونُ 
 :إذا جاءت الراء ساكنة متطرفة سكونا عارضا بعد كسر متصل ا أو منفصل عنـها بسـاكن  مثـل      ٣

  َالذِّكْرِ 
  تصعر  - فَاصبِر صبرا جميلًا:إذا جاءت الراء ساكنة متطرفة سكونا أصليا مسبوقة بكسر أصلي مثل    ٤



 ٣٣

  نذير  :اء ساكنة متطرفة سكونا عارضا بعد ياء مدية أو لينة مثل إذا جاءت الر   ٥
   كَلَّا والْقَمرِ: إذا قرئت عند الوقف بالروم مثل    ٦
  جواز الوجھین  -٣
  فرقٍ  :إذا جاءت الراء ساكنة وقبلها كسر وبعدها حرف استعلاء مكسور  مثل   ١

  قق لكون حرف الاستعلاء مكسورا فهي تفخم لوقوعها ساكنة قبل حرف الاستعلاء وتر
إذا جاءت الراء ساكنة في آخر الكلمة وسبقها حرف استعلاء ساكن مسبوق بحرف مكسور  مثـل    ٢

 رصومثـل   -)ويرجح التفخيم على  الترقيق مراعاة لحركة الراء عند وصلها وهي الفتحـة  (  م  :
  )راء عند وصلها وهي الكسرة ويرجح الترقيق على التفخيم  مراعاة لحركة ال( الْقطْرِ 

 ملخـص

   



 ٣٤

  :وإليك الدليل من الجزرية
ــرت  ــا كُسِـ ـــراء إذا مـ ــق الـ   ورقِّـ

 
ــكِّنت     ــث س ــر حي ــد الكس ــذا  بع   ك

ــتع     ــرف اس ــل ح ــن قب ــن م   لاإذ لم تك
  

  أو كانـــت الكســـرة ليســـت أصـــلا 
ــد    ــر يوجـ ــرق لكسـ ــف في فـ   والخلـ

  
ــدد   ــا تشـ ــراً إذا مـ ــف تكريـ   وأخـ

   
  . استخرج من هذه الآيات التالية خمس كلمات بها تفخيم وخمس كلمات بها ترقيق مع بيان السبب 

                    

                          

                           

                                

                            

                             

                        

 
 
  

  
  
  
  



 ٣٥

  :الحادي عشرالفصل 
المثلان والمتقاربان والمتجانسان والمتباعدان   

أخي القارئ الكريم بعد معرفتك لمخارج الحروف وصفاا فلابد لك أن تعرف العلاقات التي تنشأ بـين  
  .الحروف بعضها البعض

ب  ب    ل ل       ت ت       م م   :   مثـل  . ذان اتفقا مخرجا وصفةًوهما الحرفان الل: المثلان: أولاً 
  .وهذا معناه أن المثلان هما الحرفان المتشاان، 

  صغير وكبير ومطلق: وينقسم المثلان إلى 
  .وهو أن يسكن الحرف الأول ويتحرك الحرف الثاني : الصغير  -١

  يوجههأينما  -قل لا أسألكم    -اضرب بعصاك :  مثال 
ومن هذا .  ففي هذه الأمثلة تجد أخي القارئ أن الحرف الأول ساكن ومدغم في الحرف الذي يأتي بعده

تعرف أن حكم المثلين الصغير هو الإدغام  ويستثنى من ذلك حرفي الواو والياء المديتين؛ لئلا يذهب المد 
  ().س الَّذي يوسوِ  ) ،قَالُوا وهم  ومثال ذلك ، بالإدغام
  : والدليل

  ومــا أول المــثلين فيــه مســكن   
 

ــثلا     ــه متم ــن إدغام ــد م ــلا ب   ف
  لدى الكـل إلا حـرف مـد فـأظهرن     

  
  كقالوا وهم في يـوم وامـدده مسـجلا    

  :مثال. وهو أن يتحرك الحرفان: الكبير -٢  
  .فيه هدى -جعلَ لَكم   -العاكف فيه 

  . حركانوفي هذه الأمثلة تجد أخي القارئ أن الحرفان مت
  .لكل القراء ما عدا السوسي عن أبي عمرو البصري فله الإدغام روحكم المثلين الكبير الإظها

  -شقَـقْـنا    -يمسسك :    وهو أن يتحرك الحرف الأول ويسكن الحرف الثاني  أمثلة: المطلق  -٣
  .للْعالمين

. وحكم المـثلين المطلـق الإظهـار    وفي هذه الأمثلة تجد أن الحرف الأول متحرك والحرف الثاني ساكن
  :والدليل من التحفة

  إن في الصــفات والمخــارج اتفــق  
اتفق 

ــا أحــق     ــالمثلان فيهم ــان ف   حرف
  : المتقاربان: ثانياً  

وعلـى  . وهما الحرفان اللذان تقاربا مخرجاً واختلفا صفةً، أو تقاربا صفةً لا مخرجاً، أو تقاربا صفةً ومخرجا
  :م المتقاربان إلى ثلاثة أنواعهذا أخي القارئ ينقس



 ٣٦

الدال مع السين: مثل. لا صفة امتقاربان مخرج .عمس فالدال والسين متقاربان في المخـرج ولكـن   . قد
  . يختلفا في الصفات

فالشين والسين متقاربان في الصـفات  . ذي العرشِ سبيلا. السين والشين: مثل. امتقاربان صفة لا مخرج
  .جومتباعدان في المخار

فاللام والراء متقاربان في المخرج والصفة. قل رب. اللام والراء: مثل. وصفة امتقاربان مخرج.  
  .ومطلق -كبير -صغير: بأنواعه إلى ثلاث -أخي القارئ  -وينقسم المتقاربان 

وحكمه الإظهار عند حفص ما عدا الـلام  . هو أن يسكن الحرف الأول ويتحرك الحرف الثاني: الصغير
ففيهـا الإظهـار   . بل ران -ويستثنى من ذلك لحفص. بل رفعه -قل رب: مثل. فحكمه الإدغاموالراء 

  .والسكت يمنع الإدغام وذلك لحفص"  بل ران"وذلك بسبب السكت على لام 
  .وحكمه الإظهار. ذي العرش سبيلا ، عدد سنين: مثال. وهو أن يتحرك الحرفان: الكبير
  .وحكمه الإظهار. عليك ، لَن: مثال. ل ويسكن الحرف الثانيوهو أن يتحرك الحرف الأو: المطلق 

  : المتجانسان : ثالثًا
وهما الحرفان اللذان اتفقا مخرجاً لا صفة بمعنى أن الحروف المتجانسة مخرجها واحد ولكنـها تختلـف في   

. اتوهو طرف اللسان لكنها تختلـف في الصـف  . الدال والطاء والتاء مخرجها واحد: مثال . الصفات
  .فمثلا الدال شديدة مطبقة والتاء مهموسة
  .ينقسم المتجانسان إلى صغير وكبير ومطلق

  .الصغير وهو أن يسكن الأول ويتحرك الثاني)١( 
  :وهي. وحكمه الإظهار إلا في خمسة مواضع ففيها الإدغام

  .وقَالَت طَائفَةٌ . التاء في الطاء-ب  ).  قَد تبين  الدال في التاء -أ
   يلْهثْ ذَلك . الثاء في الذال-د.  إِذْ ظَلَموا  الذال في الظاء -ج
  ). اركَب معنا  الباء في الميم -و

  .فَاصفَح عنهم  : مثال. وما عدا ذلك ففيه الإظهار
  .وحكمه الإظهارالصالحات طُوبى  : مثال. وهو أن يتحرك الحرفان: الكبير)٢(
  .وحكمه الإظهارمبعوثُونَ  : مثال. وهو أن يتحرك الأول ويسكن الثاني: المطلق )٣(

  :المتباعدان : رابعا 
صـغير وكـبير   : وينقسم المتباعدان إلى ثلاثة. واختلفا صفة اوالمتباعدان هما الحرفان اللذان تباعدا مخرج

  .وحكم الثلاثة الإظهار لجميع القراء. ومطلق
  



 ٣٧

  :شرالثاني عالفصل 
أنواع اللامات الساكنة  

لام : (وتنقسم الـلام السـاكنة إلى خمسـة أنـواع    ، هي اللام التي لا حركة لها: اللام الساكنة -أولاً
  )لام الأمر  -لام الحرف   -لام الاسم  -لام الفعل   -التعريف

 ً   : لام  التعريف -أولا
، أو لم يمكن الاستغناء عنـها ، مس أو القمرالش: مثل، التعريف سواء أمكن الاستغناء عنها" ال"هي لام 

وتقـوم الكلمـة   ، والذي يهمنا من ذلك هو اللام التي يمكن الاستغناء عنها. أو التي أو الذي، االله: مثل
  .بدوا

  : وهي تنقسم إلى قسمين
  : القمرية" أل"لام : أولاً

). أبغ حجك وخف عقيمه(ولك وهذه اللام تقع قبل أربعة عشر حرفًا من الحروف الهجائية مجموعة في ق
  : مثال على ذلك، وحكمها هو وجوب الإظهار

 المثال الحـــرف المثال الحــرف
 الخلق خ الأرض ء

 الفتح ف البحر ب
 العاديات ع الغفور غ
 القوي ق الحي ح
 اليمين ي ذو الجلال ج
 المؤمنون م الكبير ك
 الهدى هـ الوارثون و

ا ً    :الشمسية" أل"لام : ثاني
  : مجموعة في أوائل كل كلمة من هذا البيت، وهي التي تقع قبل الحروف الأربعة عشرة الآتية

  طب ثم صل رحمـا تفـز ضـف ذا نعـم    
 

ــرم   ــريف للك ــن زر ش ــوء ظ   دع س
  : مثال، وحكمها الإدغام الكامل 

 المثال الحـــرف المثال الحـــرف
 النعيم ن الطيب ط
 الدنيا د الثواب ث



 ٣٨

 ائلينالس س الصبر ص
 الظالمين ظ الرقيب ر

 الزاجرات ز التائبون ت
 الشاكرين ش الضلال ض
 الليل ل الذاكرين ذ

ا ً   :لام الفعل: ثاني
  .أمر، مضارع، ماضٍ، وهي اللام الساكنة التي تكون في الفعل بأنواعه الثلاثة

  .أرسلْنا، جعلْنا، قلْنا:                    مثـل، الماضي
  .يلْتفت، تلْمزوا، يلْتقي                   : مثل، المضارع

  .فاسألْ به خبيرا، اجعلْ، قلْ:                    مثــل، الأمر
أما في فعل الأمر والمضارع فحكمهـا  ، أكرمك االله أن حكم لام الفعل في الماضي الإظهار مطلقًا واعلم

م الساكنة قبلها متطرفة فيكون حكمهـا  وكانت اللا، إلا إذا وقع بعدها حرف الراء أو اللام، الإظهار
وفعل المضارع ، قُلْ لا أَسأَلُكُم علَيه أَجراً  ( ،وقُلْ رب زِدنِي علْماً  : فعل الأمر في: مثل، الإدغام

  ولَم يجعلْ لَه عوجا   قَالَ أَلَم أَقُلْ لَكُم  : في
  : رحمه االله -ولذلك يقول الناظم

  ظهـــرن لام فعـــل مطلقًـــا  وأ
 

ــى   ــا والتق ــم وقلن ــل نع ــو ق   في نح
  .وسبب إدغام اللام في الراء هو التقارب، وسبب إدغام اللام في اللام هو التماثل 

ا ً   : لام الاسم: ثالث
فحكمهـا  . ألْـوانكم ، ألْسنتكم، فلْك، ملْك، سلْطان: مثل، وهي اللام الساكنة التي تكون في الأسماء

  .أي في أواخر الكلام مثل لام الفعل، ا لا تأتي متطرفةالإظهار مطلقًا؛ لأ
ا ً   : لام الحرف: رابع

هـل  : مثل، )بلْ -هلْ(اعلم أخي القارئ أن لام الحرف الساكنة لم تأت في القرآن الكريم إلا في كلمتي 
  .بل هم، يستطيع

  : مثال، وحكمها الإظهار المطلق إلا إذا جاء بعدها حرف اللام أو الراء
 ه لْ لَكُم    ذُوقُواا يلْ لَمب  وهذا مثال اللام.  
 هإِلَي اللَّه هفَعلْ رب  وهذا مثال الراء.  

وذلـك بسـبب    كَلَّا بلْ رانَ علَـى  قُلُـوبِهِم   ويستثنى من هذه المواضع موضع ، فحكمها الإدغام
  .لإدغاموالسكت يمنع ا، لراوية حفص عن عاصم) بلْ(السكت على لام 



 ٣٩

  : لام الأمر: خامسا
 : مثل، وتكون مسبوقة بالفاء، ويأتي بعدها فعل مضارع، وهي اللام الساكنة الزائدة عن بنية الكلمة

ولْيوفُوا نذُورهم ولْيطَّوفُـوا   : أو الواو مثل  ثُم لْيقْضوا  تفَثَهم  : أو ثم مثل  فَلْيضحكُوا قَليلاً  
  .بيت الْعتيقِ بِالْ

  .هو الإظهار مطلقًا: حكم لام الأمر
. أن الفرق بين لام الأمر ولام الفعل هو أن لام الأمر تأتي في أول الفعل المضـارع  -أخي القارئ -اعلم

  .وتكون متوسطة ومتطرفة، أما لام الفعل فتأتي في الماضي والمضارع والأمر

 
  : يات الكريمات وبين نوعها وحكمها استخرج كل لام ساكنة من هذه الآ

  

                                                 

                                            

                                         

                                                

                                         

                                          

                                        

                                               

                                      .  
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  :الثالث عشرالفصل 
باب الوقف والابتداء  

اعلم أن باب الوقف من أهم الأبواب في علم التجويد فلابد لقارئ القرآن الكـريم أن يكـون ملمـاً    
بقواعد هذا الباب، حتى يتمكن من الوقوف في قراءته على ما يتم ويستقيم به المعنى، وألاّ يؤدي وقوفه 

ورتـلِ    الآية الكريمة عن معنى) (إلى معنى غير المراد به في القرآن الكريم، ولذلك سئل الإمام علي 
  .الترتيل هو تجويد الحروف ومعرفة الوقوف: قال الْقُرآنَ ترتيلاً

  :وقد قسم العلماء في علم التجويد الوقف إلى أربعة أقسام عامة
  .الوقف الانتظاري-٢                  .الوقف الاضطراري-١
  الوقف الاختياري-٤            .الوقف الاختباري-٣
ً أ   :الوقف الاضطراري : ولا

  .إلخ....ضيق في النفس أو عطاس أو نسيان : مثل. وهو التوقف عن القراءة بسبب ضرورة قصوى
ثم العودة مرة أخرى من الكلمة التي وقـف  . فللقارئ في هذا النوع الوقوف عندما تحتاج إليه الضرورة

  .عليها ويكمل قراءته
 ً   :الوقف الانتظاري :  اثاني

وهذا الوقـف لا  . ف على كلمة معينة بسبب الإتيان أو الجمع في أوجه القراءات المختلفة اوهو الوقو
  .يكون إلا في مقام التعليم

ا  ً   :الوقف الاختباري: ثالث
وهـذا  . وهو الوقف على أي كلمة في القرآن، وذلك للاختبار فيها من أحكام التجويد وأحكام الرسم

م، وحكمه أنه يجوز الوقف عليه، ثم يعود القارئ من الكلمـة الـتي   الوقف لا يكون إلا في مقام التعلي
  .وقف عليها ليستكمل قراءته

 ً   :الوقف الاختياري :  ارابع
  .وهذا الوقف يكون باختيار القارئ دون الحاجة أو الضرورة للوقف

  :وهذا النوع ينقسم إلى خمسة أنواع تتراوح بين التمام والكفاية والحسن والقبح والأقبح
وهذا النـوع  . وهو الوقف على ما تم معناه، ولم يتعلق فيما بعده لا بالمعنى ولا باللفظ: الوقف التام-١

الوقف علـى  : دائما ما يكون في ايات القصص القرآني، وعلى رءوس الآيات وفي أواخر السور، مثل
م لأنه تم معناه ولم يتعلق فيما بعده، فهذا وقف تا ُ وأُولَئك هم الْمفْلحونَ: قوله تعالى في سورة البقرة



 ٤١

فـلا صـلة بـين    } إن الذين كفروا سواء علـيهم {: لا معنى ولا لفظ، لأن الآية التي تأتي بعدها تقول
  . المفلحون والكافرون

  .وسمي تام لتمام الكلام به. يجوز الوقف عليه ويجوز الابتداء بما بعدها ولا خلاف في ذلك: حكمه 
وسمي . هو الوقف على ما يستقيم به المعنى في ذاته، وتعلق فيما بعده معنى لا لفظاو: الوقف الكافي-٢

كافيا للاستغناء به عما بعده، ويكون الوقف الكافي على رءوس الآيات وفي وسط الآيات، أو قريبا من 
وقف كاف ولكن فهو في قُلُوبِهِم مرض  : مثل الوقف على قوله تعالى في سورة البقرة. أوائل الآيات

ولَهم عذَاب أَليم بِما كَانوا  وما بعدهما أكفى منهما  فَزادهم اللَّه مرضاً  : ما بعده أكفى منه، وهو
كـافي ، وأكفـى ،   . ومن ذلك يتبين لك أخي القارئ أن الوقف الكافي درجات في كفايتـه يكْذبونَ 

  .وز الابتداء بما بعدهوحكمه يجوز الوقف عليه ويج. وأكفى منه
وهو الوقف على ما يستقيم به الكلام، وتعلق فيما بعده معنى ولفظاً وسمي حسـن  : الوقف الحسن -٣

() الَّذين يؤمنـونَ بِالْغيـب   الوقف على قوله تعالى في سورة البقرة : لأنه يحسن الوقوف عليه، مثال
  . بعده، لأنه متعلق به لفظا ومعنىفيحسن الوقف عليه ولا يحسن الابتداء بما 

يحسن الوقف عليه ولا يجوز الابتداء بما بعده، إلا إذا كان هذا الوقف علـى  : وحكم الوقف الحسن هو
رأس آية فيجوز الوقف عليه ويجوز الابتداء بما بعده، وذلك لأن الوقوف على رءوس الآيات سنة عـن  

  . -صلى االله عليه وسلم–رسول االله 
كان التعلق شديد بين الآيتين بمعنى أم يكمل بعضهم بعضا، فقال العلماء في ذلـك أنـه يجـوز    أما إذا 

. للقارئ الوقف على الآية وذلك اقتداء بالسنة ثم العودة للآية ووصلها بما بعدها، وذلك إتماما للمعـنى 
فيجوز للقارئ الوقف على الآيـة  ( ساهونَ فَويلٌ للْمصلِّين الَّذين هم عن صلاتهِم  قوله تعالى :  مثال

  .الأولى اقتداء بالسنة، ثم يرجع ويصل الآيتين إيضاحا للمعنى
الوقـف علـى المضـاف دون    : وهو الوقف على ما لا يفهم معناه دون غيره، مثل: الوقف القبيح -٤

دون المعطوف إليه،  المضاف إليه أو الجار دون مجروره، أو على الموصوف دون صفته، أو على المعطوف
  . أو على المبتدأ دون خبره

إلا . وحكمه عدم جـواز الوقـوف عليـه   . وهذا الوقف يقبح القراءة. وسمي قبيحاً لعدم إفادته للمعنى
  . إلخ...كضيق النفس أو العطاس . للضرورة

  (.للَّه رب الْعالَمين  دون وصلها بكلمة  الْحمد  الوقف على كلمة : مثال
وهو الوقف على ما يفهم منه معنى شنيع يغير معنى القرآن، كالوقف علـى قولـه   : الوقف الأقبح -٥

وحكم هذا الوقـف حـرام    إِنَّ اللَّه لا يغفر أو  وما من إِلَه   أو ( لا تقْربوا الصلاة  : تعالى
 على قبيل هذا الوقف الأقبح ، الابتداء الأقـبح  ويأتي. ومن تعمده عالما بحكمه فقد كفر باالله. بالإجماع
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إِنَّ اللَّه فَقير ونحن أَغْنِياءُ   أو معنى شنيعا كالابتداء بقوله. الذي يفهم منه معنى مخالفا لما جاء به القرآن
) أو  ميرم ناب سِيحالْم وه إِنَّ اللَّه هذا الابتداء فقد خـرج  وهذا الابتداء يحرم البدء به ومن تعمد

  .من الملة
  :يقول الإمام الجزري ، وإليك دليل الوقف من متن الجزرية

  وبعـــد تجويــــدك للحــــروف 
ــم إذا   ــي تقسـ ــداء وهـ   والابتـ
ــد  ــإن لم يوجـ ــا تم فـ ــي لمـ   وهـ
ــامنعن   ــا ف ــاف ولفظ ــام فالك   فالت
ــه   ــيح ولـ ــا تم قبـ ــير مـ   وغـ
  وليس في القـرآن مـن وقـف وجـب    

  

٠٠  
٠٠  
٠٠  
٠٠  
٠٠  
٠٠  

  الوقـــوفلابــد مـــن معرفــة   
  ثلاثــة تــام وكــاف وحســن   
ــدئ   ــنى فابت ــان مع ــق أو ك   تعل
ــن  ــوز فالحسـ   إلا رءوس الآي جـ
ــه    ــدأ قبل ــطرا ويب ــف مض   يوق
ــبب    ــه س ــا ل ــرام إلا م   ولا ح

  

علامات الوقف في القرآن الكريم  
  

 مدلــــــــولــــــها العلامة م
 .وهذه تسمى الميم الخنجرية وهي تعني الوقف اللازم م ١
 ].الكافي أو التام[تعني علامة الوقف الواجب  وهي قلى ٢
 ].الكافي[وهي علامة الوقف الجائز  ج ٣
 .ولكن الوصل فيها أولى من الوقف، وهي تعني علامة الوقف الحسن صلى ٤
 .أي لا تقف وصل الآيات ببعضها البعض، وهي تعني علامة الوقف الممنوع لا ٥
وهو أنك إذا وقفت على الموضع الأول فلا تقـف  ، التعانقوهي تعني علامة المراقبة أو  :. :. ٦

ذَلك الْكتـاب لا   :  مثال ذلك في قوله تعالى، ولكن صل الثاني بما بعده، على الثاني
ينقتلْمل دىه يهف بير 

 .وهذه العلامة تعني علامة المد ~ ٧
  
  
  
  
  

.:   .:  
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  نموذج تطبيقي على الأحكام
  :تالية أحكام التجويد التي درستها استخرج من الآيات ال

  

                              

                                   

                                   

                               

                                   

                                

                                   

                

   
  السبب  الحكم  المثال  م
١        
٢        
٣        
٤        
٥        
٦          
٧        
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٨        
٩        

١٠        
١١        
١٢        
١٣        
١٤        
١٥        
١٦        
١٧          
١٨        
١٩        
٢٠        
٢١        
٢٢        
٢٣        
٢٤        
٢٥        
٢٦        
٢٧        
٢٨          
٢٩        
٣٠        

  
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 ِ آن ْ ر ُ ِ الق م ْ ت َ ُ خ اء َ ع ُ   د
  .واجعله لي إماما ونورا وهدى ورحمةً، اللهم ارحمني بالقرآن

وارزقني تلاوته آناء الليل ، وعلمني منه ما جهلت، اللهم ذكرني منه ما نسيت
  .واجعله لي حجةً يا رب العالمين، وأطراف النهار

، وأصلح لي دنياي التي فيها معاشي، أمري اللهم أصلح لي ديني الذي هو عصمة
واجعل الموت ، واجعل الحياة زيادةً لي في كل خير، وأصلح آخرتي التي فيها معادي

  . راحةً لي من كل شر
  .وخير أيامي يوم ألقاك فيه، وخير عملي خواتمه، اللهم اجعل خير عمري آخره

  . مخزٍ ولا فاضحومردا غير، وميتةً سويةً، اللهم إني أسألك عيشةً هنيةً
وخير ، وخير العلم، وخير النجاح، وخير الدعاء، اللهم إني أسألك خير المسألة

وحقق ، وثبتني وثقل موازيني، وخير الممات، وخير الحياة، وخير الثواب، العمل
  .وأسألك العلا من الجنة، واغفر خطيئاتي، وتقبل صلاتي، وارفع درجتي، إيماني

والغنيمة ، والسلامة من كل إثم، وعزائم مغفرتك، رحمتكاللهم إني أسألك موجبات 
  . والنجاة من النار، والفوز بالجنة، من كل بر

  .وأجرنا من خزي الدنيا وعذاب الآخرة، اللهم أحسن عاقبتنا في الأمور كلها
ومن طاعتك ما تبلغنا به ، اللهم اقسم لنا من خشيتك ما تحول به بيننا وبين معصيتك

وقوتنا ، وأبصارنا، ومتعنا بأسماعنا، ين ما ون به علينا مصائب الدنياومن اليق، جنتك
وانصرنا على من ، واجعل ثأرنا على من ظلمنا، واجعله الوارث منا، ما أحييتنا

ولا ، ولا مبلغ علمنا، ولا تجعل الدنيا أكبر همنا، ولا تجعل مصيبتنا في ديننا، عادانا
  . تسلط علينا من لا يرحمنا

ولا حاجةً ، ولا دينا إلا قضيته، ولا همًا إلا فرجته، تدع لنا ذنبا إلا غفرته اللهم لا
  .من حوائج الدنيا والآخرة إلا قضيتها يا أرحم الراحمين

  ِارالن ذَابا عنقةً ونسح ةري الْآخفةً ونسا حيني الدا فنا آتنبر.  
  وصلى االله على نبينا محمد

  آله وأصحابه الأخياروعلى 
  .وسلم تسليما كثيرا

  



 ٤٦

  فهرس الموضوعات
  

 الصفحة الموضـــــــوع
 ٢  ................................................................................................................................................:المقدمة

 ٣  ريف بعلم التجويدالتع :  الفصل الأول
 ٤ للحن وأقسامها :الفصل الثاني 
 ٥ مراتب القراءة وأركانها : الفصل الثالث

 ٦  الاستعاذة والبسملة :الرابع الفصل 
 ٧ أحكام النون الساكنة والتنوين  : الفصل الخامس

 ١٣ أحكام الميم الساكنة  : الفصل السادس
 ١٧  شددتينأحكام النون والميم الم : السابع الفصل 
 ١٨ الـمــــــد : الثامنالفصل 
 ٢٧ مخارج الحروف وصفاتها :التاسعالفصل 
 ٣١ باب التفخيم والترقيق :العاشرالفصل 
 ٣٥ والمتباعدان والمتجانسان المثلان والمتقاربان : الحادي عشرالفصل 
 ٣٧ أنواع اللامات الساكنة : الثاني عشرالفصل 
  ٤٠  الوقف والابتداء باب : الثالث عشرالفصل 

  ٤٣   نموذج تطبيقي على الأحكام                
  ٤٦   الفهرس

  


